

Требования к оцениванию заданий раздела «Письмо» ЕГЭ

Критерии оценивания выполнения задания С1 (максимум 6 баллов)

Баллы	Решение коммуникативной задачи	Организация текста	Языковое оформление текста
	К1	К2	К3
2	Задание выполнено полностью: содержание отражает все аспекты, указанные в задании (даны полные ответы на все вопросы, заданы три вопроса по указанной теме); стилевое оформление речи выбрано правильно с учетом цели высказывания и адресата; соблюдены принятые в языке нормы вежливости	Высказывание логично; средства логической связи использованы правильно; текст верно разделён на абзацы; структурное оформление текста соответствует нормам, принятым в стране изучаемого языка	Используемый словарный запас и грамматические структуры соответствуют поставленной задаче; орфографические и пунктуационные ошибки практически отсутствуют (допускается не более 2-х негрубых лексико-грамматических ошибок или/и не более 2-х негрубых орфографических и пунктуационных ошибок)
1	Задание выполнено не полностью: содержание отражает не все аспекты, указанные в задании (более одного аспекта раскрыто не полностью или один аспект полностью отсутствует); встречаются нарушения стилевого оформления речи или/и принятых в языке норм вежливости	Высказывание не всегда логично; имеются недостатки/ошибки в использовании средств логической связи, их выбор ограничен; деление текста на абзацы нелогично/отсутствует; имеются отдельные нарушения принятых норм оформления личного письма	Имеются лексические и грамматические ошибки, не затрудняющие понимания текста; имеются орфографические и пунктуационные ошибки, не затрудняющие коммуникации (допускается не более 4-х негрубых лексико-грамматических ошибок или/и не более 4-х негрубых орфографических и пунктуационных ошибок)
0	Задание не выполнено: содержание не отражает тех аспектов, которые указаны в задании, или/и не соответствует требуемому объёму	Отсутствует логика в построении высказывания; принятые нормы оформления личного письма не соблюдаются	Понимание текста затруднено из-за множества лексико-грамматических ошибок

Примечание. При получении экзаменуемым 0 баллов по критерию «Решение коммуникативной задачи» всё задание оценивается в 0 баллов.

		НОМЕР БЛАНКА													
Объем высказывания соответствует поставленной задаче: 90–154 слова															
1. Решение коммуникативной задачи (Содержание)	Аспект 1. Ответ на вопрос о том, где в России можно увидеть красивые водные пейзажи, дан														
	Аспект 2. Ответ на вопрос о том, ходит ли автор в походы на плоту, дан														
	Аспект 3. Ответ на вопрос об отношении к экстремальным видам спорта дан														
	Аспект 4. Три вопроса о поездке в Грецию заданы														
	Аспект 5. Нормы вежливости соблюдены: ссылка на предыдущие контакты; благодарность за полученное письмо; надежда на последующие контакты														
	Аспект 6. Стилизовое оформление выбрано правильно: обращение, завершающая фраза, подпись автора в соответствии с неофициальным стилем														
	ИТОГОВЫЙ БАЛЛ (максимальный балл – 2)														
2. Организация	Логичность														
	Деление на абзацы														
	Средства логической связи														
	Обращение на отдельной строке														
	Завершающая фраза на отдельной строке														
	Подпись на отдельной строке														
	Адрес автора в правом верхнем углу (можно краткий)														
	Дата под адресом														
ИТОГОВЫЙ БАЛЛ (максимальный балл – 2)															
3. Языковое оформление текста, ИТОГОВЫЙ БАЛЛ (максимальный балл – 2)															

КОНТРОЛЬНАЯ РАБОТА №2

ЗАДАНИЕ. Прочитайте и проанализируйте следующие 5 работ учащихся и оцените их. Заполните дополнительные схемы оценивания.

Работа 1

Сг.

Vladivostok,
Russia
04/06/12

Hi Tom,

Thanks for your recent letter! I'm so glad to hear from you! You asked me about beautiful water sights in Russia. To say honestly, I've never seen any of them! I know that there are a lot of beautiful water places in the ~~Siberia~~ Siberia area, for example the Baikal Lake.

I haven't gone rafting ever! But it sounds great! Fantastic! What about extreme sport... Well, I think that extreme sport, such as rafting, parachute jumping, windsurfing etc., are really good for health, but only, when you are sure that you are safe, of course.

You are going to Greece!!! It's so ~~fun~~ fascinating! Are you going to do this with your parents or friends? How long will you stay there? Have you decided yet, what places of interest will you visit?

Write me soon and tell...

P.S. Have fun in Greece!

Please, send me a postcard from it!

love
Love,
Alex

~~Love,~~
Alex

① Dear Tom

Glad to hear you enjoyed this week. In my town we had rains several times so I wasn't even able to go out with friends to celebrate the beginning of summer. I don't mind I'd like you to send some photos of yr with the Niagara Falls on the background.

I'm not really a fan of water sights so I'm not sure if I know where to find them in Russia. I've never gone rafting. I prefer snowboarding and mountain biking and I dream to go skydiving one day.

Have you ever been to Greece before? For how long are you planning to stay there? Do you think you can take some photos of city sights for me?

Can't wait to receive the next letter from you, telling how great it is there.

best regards,
Sandy.

② Nowadays Internet communications gone so far in their technological progress that we can do virtually most of the things we earlier was doing in real life.

We can write electronic mails to our friends, call them via the Internet, even see them talking to us no matter

69

Novorossiysk
Russia

11/06/2015

Dear Nancy,

Thanks a lot for your letter. We Sorry, we haven't been in touch for so long. I was quite busy with my studies.

Well, you ask me about my birthday, which I celebrated yesterday. So, I spent my it with my parents^{and friends} in a restaurant. As for presents, I've got a new phone, camera and a lot of new clothes. Of course, most of all I liked my new camera. I plan to send you some photos from the party by email.

Now, I'd like to ask you some questions about your sister's new accomodation. Does she like New York? Does she live in a flat or at home? Does she have any relatives there?

Sorry, I have to go now, because I need to help my mother with cooking. Keep in touch.

Love,
Anastasya

140

**КОНТРОЛЬНЫЕ РАБОТЫ ПО КУРСУ ПОДГОТОВКИ ЭКСПЕРТОВ-
ЭКЗАМЕНАТОРОВ РАЗДЕЛА «ПИСЬМО» ПО АНГЛИЙСКОМУ
ЯЗЫКУ**

Задания для учащегося C1 и C2

- C1** You have received a letter from your English-speaking pen-friend Tom who writes:

*...Last week our family went to the famous Niagara Falls. It was my first visit there and it was fun! We enjoyed the weather and the splashes of falling water on our faces. It reminded us of our last rafting trip. Where can you see beautiful water sights in Russia, if at all? Have you ever gone rafting? What do you think about extreme sports in general?
By the way, we are going to Greece this summer...*

Write a letter to Tom.

In your letter

- answer his questions
- ask **3 questions** about his trip to Greece

Write **100–140 words**.

Remember the rules of letter writing.

- C2** Comment on the following statement.

Virtual Internet communication results in losing real-life social skills.

What is your opinion? Do you agree with this statement?

Write **200–250 words**.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

Раздел 4. ПИСЬМО

Для ответов на задания C1, C2 используйте Бланк ответов № 2.
 При выполнении заданий C1 и C2 особое внимание обратите на то, что ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в Бланке ответов № 2. Никакие записи черновика не будут учитываться экспертом.
 Обратите внимание также на необходимость соблюдения указанного объема текста. Тексты недостаточного объема, а также часть текста, превышающая требуемый объем, не оцениваются.
 При заполнении Бланка ответов № 2 вы указываете сначала номер задания C1, C2, а потом пишете ответ. Если одной стороны бланка недостаточно, вы можете использовать другую сторону Бланка.

C1

You have received a letter from your English-speaking pen friend Mark who writes:
„Guess what! All my friends are going to 'Waterland' next week and I can't swim! What shall I do? If I go with my friends, they will be teasing me all the time. I have wanted to learn to swim for a long time but I feel embarrassed to start learning at my age. What would you advise me to do? Is it difficult to learn how to swim? How many lessons will I need? Well, I'd better go now as my mum's calling me for dinner.

Write back to Mark.

In your letter

- answer his questions
- ask 3 questions about his favourite sports

Write 100 – 140 words.

Remember the rules of letter writing.

C2

Comment on the following statement.

Lots of teens believe that it's important to look nice. However, adults often think that young people pay too much attention to their appearance and fashion.

What is your opinion? Do you care what you wear?

Write 200 – 250 words.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

Раздел 4. Письмо

Для ответов на задания 39 и 40 используйте БЛАНК ОТВЕТОВ № 2. Черновые пометки можно делать прямо на листе с заданиями, или можно использовать отдельный черновик. При выполнении заданий 39 и 40 особое внимание обратите на то, что Ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в БЛАНКЕ ОТВЕТОВ № 2. Никакие записи черновика не будут учитываться экспертом. Обратите внимание также на необходимость соблюдения указанного объёма текста. Тексты недостаточного объёма, а также часть текста, превышающая требуемый объём, не оцениваются. Запишите сначала номер задания (39, 40), а затем ответ на него. Если одной стороны бланка недостаточно, Вы можете использовать другую его сторону.

39

You have received a letter from your English-speaking pen-friend Ben, who writes:

I'm writing an essay in my English class about a person in my life who I admire. I was wondering about your thoughts on the subject. Who in your life do you most admire and why? What personal qualities does this person have? What valuable lesson have you learnt from this person?

In other news, a bookshop has just opened in my neighbourhood ...

Write a letter to Ben.

In your letter

- answer his questions
- ask **3 questions** about her tennis tournament.

Раздел 4. Письмо

Для ответов на задания 39 и 40 используйте БЛАНК ОТВЕТОВ № 2. Черновые пометки можно делать прямо на листе с заданиями, или можно использовать отдельный черновик. При выполнении заданий 39 и 40 особое внимание обратите на то, что Ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в БЛАНКЕ ОТВЕТОВ № 2. Никакие записи черновика не будут учитываться экспертом. Обратите внимание также на необходимость соблюдения указанного объема текста. Тексты недостаточного объема, а также части текста, превышающая требуемый объем, не оцениваются. Запишите сначала номер задания (39, 40), а затем ответ на него. Если одной стороной бланка недостаточно, Вы можете использовать другую его сторону.

39

You have received a letter from your English-speaking pen-friend Vicky, who writes:

I'm struggling with my German lessons and was wondering if you had any language-learning tips. What's the best way to improve vocabulary? What do you find most difficult when learning a language? Is it a good idea to visit the country to learn the language and why (or why not)?

Oh and I forgot to tell you in my last letter - we picked some vegetables from our garden finally -

Write a letter to Vicky.

In your letter

- answer her questions
- ask **3 questions** about her vegetable garden.

Write **100-140 words**.

Remember the rules of letter writing.

ТРЕНИРОВОЧНОЕ ЗАДАНИЕ № 16

Для ответов на задания C1, C2 используйте Бланк ответов № 2.

При выполнении заданий C1 и C2 особое внимание обратите на то, что ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в Бланке ответов № 2. Никакие черновики не будут учитываться экспертом.

При выполнении Бланка ответов № 2 вы указываете сначала номер задания C, а потом пишете свой ответ.

Если одной стороны Бланка недостаточно, вы можете использовать другую сторону Бланка.

C1 Personal letter

You have 20 minutes to do this task.

You have received a letter from your English-speaking pen-friend Susan who writes:

I can't believe it! I wanted so much to visit India and when the chance came I went to McDonalds, western clothes and all the same shops we have in London. I suppose this is the result of globalization. Is it the same in Russia? Are old Russian traditional customs still observed? Do you think this is important or should we just accept that the world has changed?

We went to see Sting in concert. Can you believe it — he was playing a lute while playing Elizabethan music!

See you in the summer.

Lots of love,

Susan

Write a letter to Susan.

In your letter

— answer her questions

— ask 3 questions about her impressions of Sting's concert

Write 100–140 words.

Remember the rules of letter writing.

ТРЕНИРОВОЧНОЕ ЗАДАНИЕ № 3

Для ответов на задания C1, C2 используйте Бланк ответов № 2.

При выполнении заданий C1 и C2 особое внимание обратите на то, что ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в Бланке ответов № 2. Никакие записи черновика не будут учитываться экспертом.

При заполнении Бланка ответов № 2 вы указываете сначала номер задания C1, C2, а потом пишете свой ответ.

Если одной стороны Бланка недостаточно, вы можете использовать другую сторону Бланка.

C1

Personal letter

You have 20 minutes to do this task.

You have received a letter from your English-speaking pen-friend Todd who writes:

... In July I'm going to a science youth summer camp. It's an international camp, but the working language is English. My elder brother went to this camp last year and liked it there a lot. He could also practice his French. By the way, is science your favourite subject? Would you like to join me? What kind of youth summer camps do you have in Russia?

... As for the latest news, I've passed my driving test and my elder brother said he'll let me use his car!

Write a letter to Todd.

In your letter

- answer his questions
- ask 3 questions about his driving test

Write 100–140 words.

Remember the rules of letter writing.

ТРЕНИРОВОЧНОЕ ЗАДАНИЕ № 2

Для ответов на задания C1, C2 используйте Бланк ответов № 2.

При выполнении заданий C1 и C2 особое внимание обратите на то, что ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в Бланке ответов № 2. Никакие записи черновика не будут учитываться экспертом.

При заполнении Бланка ответов № 2 вы указываете сначала номер задания C1, C2, а потом пишете свой ответ.

Если одной стороны Бланка недостаточно, вы можете использовать другую сторону Бланка.

C1

Personal letter

You have 20 minutes to do this task.

You have received a letter from your English-speaking pen-friend Lisa who writes:

... For me it's fun to go somewhere I've never been to, to see other places, to mix with new people and to get new experiences. So far I haven't travelled abroad, but I hope to go to France this summer. What about you, where would you like to go to if you could choose? Have you travelled a lot in Russia? Who do you prefer to travel with?

Just imagine our drama teacher wants us to stage a comedy ...

Write a letter to Lisa.

In your letter

- answer her questions
- ask 3 questions about her drama class

Write 100–140 words.

Remember the rules of letter writing.

Раздел 4. ПИСЬМО

Для ответов на задания C1, C2 используйте Бланк ответов № 2.
 При выполнении заданий C1 и C2 особое внимание обратите на то, что ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в Бланке ответов № 2. Никакие записи и черновики не будут учитываться экспертом.

Обратите внимание также на необходимость соблюдения указанного объема текста. Тексты недостаточного объема, а также часть текста, превышающая требуемый объем, не оцениваются.

При заполнении Бланка ответов № 2 вы указываете сначала номер задания C1, C2, потом пишете ответ. Если одной стороны бланка недостаточно, вы можете использовать другую сторону Бланка.

C1

This is part of a letter from your English pen friend Jane who writes:

... My home town is rather small but I like it. The people here are very friendly and they try and keep our town clean and beautiful. And do you enjoy living in a big city? How do you spend your spare time there?

Anyway, I'm thinking of travelling around Russia next summer. Could you tell me what the weather to expect? Should I take warm clothes with me? ...

Write a letter to Jane.

In your letter

— answer her questions

— ask 3 questions about her home town

Write 100 — 140 words.

Remember the rules of letter writing.

C2

Comment on the following statement.

Some people think that graffiti is another form of expressing art whereas others consider it to be pure vandalism.

What is your opinion?

Write 200 — 250 words.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2—3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1—2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

Критерии оценивания выполнения задания С2 (максимум 14 баллов)

Баллы	Решение коммуникативной задачи	Организация текста
	К1	К2
3	Задание выполнено полностью; содержание отражает все аспекты, указанные в задании; стилистическое оформление речи выбрано правильно (соблюдается нейтральный стиль)	Высказывание логично, структура текста соответствует предложенному плану; средства логической связи использованы правильно; текст разделён на абзацы
2	Задание выполнено; некоторые аспекты, указанные в задании, раскрыты не полностью; имеются отдельные нарушения стилистического оформления речи	Высказывание в основном логично, имеются отдельные отклонения от плана в структуре высказывания; имеются отдельные недостатки при использовании средств логической связи; имеются отдельные недостатки при делении текста на абзацы
1	Задание выполнено не полностью; содержание отражает не все аспекты, указанные в задании; нарушения стилистического оформления речи встречаются достаточно часто	Высказывание не всегда логично, есть значительные отклонения от предложенного плана; имеются многочисленные ошибки в использовании средств логической связи, их выбор ограничен; деление текста на абзацы отсутствует
0	Задание не выполнено; содержание не отражает тех аспектов, которые указаны в задании, или/и не соответствует требуемому объёму, или/и более 30% ответа имеет непродуктивный характер (т. е. текстуально совпадает с опубликованным источником или другими экзаменационными работами)	Отсутствует логика в построении высказывания, предложенный план ответа не соблюдается

Баллы	Лексика	Грамматика	Орфография и пунктуация
	К3	К4	К5
3	Используемый словарный запас соответствует поставленной коммуникативной задаче; практически нет нарушений в использовании лексики	Используются грамматические структуры в соответствии с поставленной коммуникативной задачей. Практически отсутствуют ошибки (допускается 1–2 негрубые ошибки)	
2	Используемый словарный запас соответствует поставленной коммуникативной задаче, однако встречаются отдельные неточности в употреблении слов (2–3), либо словарный запас ограничен, но лексика использована правильно	Имеется ряд грамматических ошибок, не затрудняющих понимания текста (не более 4-х)	Орфографические ошибки практически отсутствуют. Текст разделён на предложения с правильным пунктуационным оформлением
1	Использован неоправданно ограниченный словарный запас; часто встречаются нарушения в использовании лексики, некоторые из них могут затруднять понимание текста (не более 4-х)	Многочисленные ошибки элементарного уровня, либо ошибки немногочисленны, но затрудняют понимание текста (допускается 6–7 ошибок в 3–4-х разделах грамматики)	Имеется ряд орфографических или/и пунктуационных ошибок, в том числе те, которые незначительно затрудняют понимание текста (не более 4-х)
0	Крайне ограниченный словарный запас не позволяет выполнить поставленную задачу	Грамматические правила не соблюдаются, ошибки затрудняют понимание текста	Правила орфографии и пунктуации не соблюдаются

Примечание. Критерий «Орфография и пунктуация» в разделе «Письмо» оценивается в 2 балла. При получении экзаменуемым 0 баллов по критерию «Решение коммуникативной задачи» всё задание оценивается в 0 баллов.

- 39** You have received a letter from your English-speaking pen-friend Nancy who writes:

*... I hope you liked my New Year card. Where and how did you celebrate New year this time? What was the weather like? What's your secret wish or at least hopes and expectations for the coming year?
I've redecorated my room and it looks much nicer now ...*

Write a letter to Nancy.

In your letter

- answer her questions
- ask **3 questions** about the way her room looks now

Write **100–140 words**.

Remember the rules of letter writing.

- 40** Comment on the following statement.

It's not right to be strict with little children.

What is your opinion? Do you agree with this statement?

Write **200–250 words**.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

**КОНТРОЛЬНЫЕ РАБОТЫ ПО КУРСУ ПОДГОТОВКИ ЭКСПЕРТОВ-
ЭКЗАМЕНАТОРОВ РАЗДЕЛА «ПИСЬМО» ПО АНГЛИЙСКОМУ
ЯЗЫКУ**

Задания для учащегося C1 и C2

- C1** You have received a letter from your English-speaking pen-friend Tom who writes:

*...Last week our family went to the famous Niagara Falls. It was my first visit there and it was fun! We enjoyed the weather and the splashes of falling water on our faces. It reminded us of our last rafting trip. Where can you see beautiful water sights in Russia, if at all? Have you ever gone rafting? What do you think about extreme sports in general?
By the way, we are going to Greece this summer...*

Write a letter to Tom.

In your letter

- answer his questions
- ask **3 questions** about his trip to Greece

Write **100–140 words**.

Remember the rules of letter writing.

- C2** Comment on the following statement.

Virtual Internet communication results in losing real-life social skills.

What is your opinion? Do you agree with this statement?

Write **200–250 words**.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

Раздел 4. ПИСЬМО

Для ответов на задания C1, C2 используйте Бланк ответов № 2.
 При выполнении заданий C1 и C2 особое внимание обратите на то, что ваши ответы будут оцениваться только по записям, сделанным в Бланке ответов № 2. Никакие записи и черновики не будут учитываться экспертом.

Обратите внимание также на необходимость соблюдения указанного объема текста. Тексты недостаточного объема, а также часть текста, превышающая требуемый объем, не оцениваются.

При заполнении Бланка ответов № 2 вы указываете сначала номер задания C1, C2, потом пишете ответ. Если одной стороны бланка недостаточно, вы можете использовать другую сторону Бланка.

C1

This is part of a letter from your English pen friend Jane who writes:

... My home town is rather small but I like it. The people here are very friendly and they try and keep our town clean and beautiful. And do you enjoy living in a big city? How do you spend your spare time there?

Anyway, I'm thinking of travelling around Russia next summer. Could you tell me what the weather to expect? Should I take warm clothes with me? ...

Write a letter to Jane.

In your letter

— answer her questions

— ask 3 questions about her home town

Write 100 — 140 words.

Remember the rules of letter writing.

C2

Comment on the following statement.

Some people think that graffiti is another form of expressing art whereas others consider it to be pure vandalism.

What is your opinion?

Write 200 — 250 words.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2—3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1—2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

40

Comment on the following statement.

Filmgoers should rely on reviews when choosing a film to see.

What is your opinion? Do you agree with this statement?

Write **200–250 words**.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

40

Comment on the following statement.

The standard 4-5 weeks' holiday that employees receive is insufficient for dealing with stress.

What is your opinion? Do you agree with this statement?

Write 200–250 words.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

- 39** You have received a letter from your English-speaking pen-friend Nancy who writes:

*... I hope you liked my New Year card. Where and how did you celebrate New year this time? What was the weather like? What's your secret wish or at least hopes and expectations for the coming year?
I've redecorated my room and it looks much nicer now ...*

Write a letter to Nancy.

In your letter

- answer her questions
- ask **3 questions** about the way her room looks now

Write **100–140 words**.

Remember the rules of letter writing.

- 40** Comment on the following statement.

It's not right to be strict with little children.

What is your opinion? Do you agree with this statement?

Write **200–250 words**.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

proven. As Homer would say, "A sympathetic friend can be quite as dear as a brother".

In conclusion, it should be noted that although some people consider that friendship between opposite sexes is just a utopia, I am convinced that it is a reality. My personal view is that platonic relationship is the most reliable and confidential.

(252 words)

- As it known, "A friend in need is a friend indeed". Do you agree with this statement? What is your opinion?

What is a true friend? Some people believe that a true friend is a person who divides all your sorrows and failures, always supports you and gives useful advice, while others think that a faithful friend is one who shares your happiness and never envies you. Personally, I consider that friends should be there with you both in good times and in bad times.

To begin with, friendship should not be based on envy. It means that if you are more successful and prosperous, your friend should enjoy your success. Another thing that should be mentioned is support. True friends always side with you, even when the whole world turns its back on you. Besides, a true friend is a person who always helps you out when you are in trouble.

However, there are people who insist that friendship should be based on deep devotion. According to their point of view, everyone will be there for you when you are cheerful and wealthy, but not everyone will be there for you when you are in need. There is a great deal of truth in what they say. But in my judgment, friendship is a well-balanced issue.

Taking into consideration all mentioned above, I strongly believe that true friends are with you in joy and in sorrows, in sickness and in health. As the Swedish proverb says, "Friendship doubles our joy and divides our grief".

(234 words)

Topical Vocabulary

True friendship

- 1) true friendship — настоящая дружба
- 2) "Who finds a faithful friend, finds a treasure" — Тот, кто находит настоящего друга, находит сокровище
- 3) sorrow [ˈsɒrəʊ] — горе, печаль, грусть
- 4) to be in the blues — быть в унынии, в подавленном настроении
- 5) deep gloom — глубокое уныние
- 6) disappointment — разочарование
- 7) bitterness [ˈbɪtənəs] — 1) горечь, обида, 2) злоба, озлобленность, раздражительность
- 8) to get into troubles — попасть в беду
- 9) to help out — помочь в трудную минуту, выручить
- 10) meaningless — бессмысленный
- 11) eventful — наполненный, богатый событиями
- 12) to rely on somebody — полагаться на кого-либо
- 13) to trust — доверять
- 14) vitally important — жизненно важный, необходимый

Broken friendship

- 1) "A broken friendship may be soldered but will never be sound" — Разбитую дружбу можно склеить, но она никогда не будет прочной (поговорка)



FRIENDSHIP

Sample Essays

- *Some people think that true friendship does not exist, while others cannot imagine their life without faithful friends. What is your opinion?*

The proverb says, "Who finds a faithful friend, finds a treasure". It is true, indeed. Friendship is a precious gift. It is evident that in the course of life we meet lots of people, but not all of them become our friends. As far as I am concerned, I have a few life-long friends and love them with all my heart. So, does true friendship really exist?

Personally, I cannot imagine my life without friends. First of all, they support me, give advice and make my life happier. Secondly, I can share all my secrets, joys and sorrows with them. For instance, when I am in the blues and deep gloom they always try to cheer me up. As is known, false friends leave you when you get into troubles, and only true friends do their best to help you out. Thirdly, life without friendship would be dull and meaningless. Only our friends make it eventful and cheerful.

On the contrary, there are those who do not believe in real friendship. According to their point of view, it is much better to rely only on yourself. I completely disagree with this statement. In my experience, only people who live in disappointment and bitterness may be afraid of making friends.

РАЗДЕЛ II. ОБРАЗЦЫ СОЧИНЕНИЙ

1. Учимся писать введение к сочинению

В упражнениях А, В, С, D, Е переведите на английский язык предлагаемые введения к сочинениям

A. We live in an age of mass tourism. Some countries are especially popular with tourists. But is mass tourism always beneficial to such countries?

Сегодня, по мере того, как тарифы на авиабилеты снижаются, все больше и больше людей могут позволить себе путешествовать. Миллионы туристов отправляются в поездки по всему миру круглый год. Некоторые страны особенно привлекательны для туристов. Многие из них, такие как Франция, Италия, Китай, стали настоящей туристической Меккой. Но так уж ли безобиден массовый туризм для этих стран?

B. Some people say that the Olympic Games have become too commercialized these days and it is just a waste of money to hold them. Other people argue that the Games are important for promoting sport and should be held despite all the expenses.

Первые Олимпийские игры проводились еще в Древней Греции. В те времена главным принципом был принцип «честной игры». Сегодня Игры — это скорее конкуренция между странами, а не соревнование спортсменов. Политика и бизнес стали частью Игр. Может быть, Олимпийские игры потеряли свое истинное значение и больше не нужны?

2. Учимся излагать аргументы «за»

В упражнениях А, В, С, D, E переведите на английский язык аргументацию «за» для сочинений

A. *We live in an age of mass tourism. Some countries are especially popular with tourists. But is mass tourism always beneficial to such countries?*

Несомненно, во многом туризм может быть благоприятен. Во-первых, для многих стран туризм является основным источником дохода. Ведь туристы пользуются услугами местного населения, покупают местные товары и сувениры, платят за пользование местным транспортом и т.п. Кроме того, сфера туризма создает рабочие места.

88

И, наконец, если правительство той или иной страны заинтересовано в развитии туризма, оно будет следить за состоянием общественного транспорта, дорог, мест общественного пользования, что принесет пользу местным жителям.

B. *Some people say that the Olympic Games have become too commercialised these days and it is just a waste of money to hold them. Other people argue that the Games are important for promoting sport and should be held despite all the expenses.*

На мой взгляд, несмотря на все трудности и скандалы, связанные с Олимпийскими играми, они необходимы. Во-первых, это — важное событие мирового масштаба, объединяющее людей разных культур. Меня всегда особенно впечатляет церемония открытия Игр, когда можно видеть спортсменов, представляющих самые разные страны — от крупнейших держав до маленьких экзотических республик. Кроме того, эти соревнования дают шанс принимающему городу показать себя всему миру. А спортивные сооружения, построенные для Игр, могут впоследствии использоваться для развития спорта в стране. И, наконец, после обычных Олимпийских игр проводятся игры для людей с ограниченными возможностями. Они, на мой взгляд, очень важны, так как привлекают внимание общественности к проблемам таких людей.

3. Учимся писать аргументы «против»

В упражнениях А, В, С, D, E переведите на английский язык аргументацию «против» для предлагаемых сочинений

A. *We live in an age of mass tourism. Some countries are especially popular with tourists. But is mass tourism always beneficial to such countries?*

С другой стороны, массовый туризм может оказать неблагоприятное воздействие на жизнь страны. Во-первых, из-за большого притока

народа (переполненности) может пострадать экология. Например, на многих популярных курортах существует проблема загрязнения воды в море, пляжи полны мусора. Во-вторых, цены на товары в районах, популярных у туристов, обычно гораздо выше, что очень неудобно для местных жителей. Также туристы могут быть не знакомы с особенностями местной культуры и обычаями и своим поведением или неподходящей одеждой могут оскорбить чувства местных жителей, что может привести к конфликтам.

B. *Some people say that the Olympic Games have become too commercialized these days and it is just a waste of money to hold them. Other people argue that the Games are important for promoting sport and should be held despite all the expenses.*

Конечно, можно возразить, что сегодня Олимпийские игры стали больше похожи на шоу. Также в последнее время становятся все больше скандалов, связанных с допингом. Другой проблемой является участие профессиональных спортсменов, тогда как изначально в Олимпийских играх могли участвовать только любители. Однако все эти проблемы, на мой взгляд, можно решить, ужесточив правила участия в Играх.

4. Учимся писать заключение в сочинении

В упражнениях А, В, С, D, E переведите заключительную часть к предлагаемому сочинению

A. We live in an age of mass tourism. Some countries are especially popular with tourists. But is mass tourism always beneficial to such countries?

Подводя итог, можно предположить, что с появлением новых возможностей для путешествий массовый туризм будет развиваться и

41

дальше. Однако, как представляется, необходимо принять некоторые международные законы, регулирующие массовый туризм, которые помогли бы избежать многих проблем, связанных с ним.

B. Some people say that the Olympic Games have become too commercialized these days and it is just a waste of money to hold them. Other people argue that the Games are important for promoting sport and should be held despite all the expenses.

Итак, как мне кажется, Олимпийские игры до сих пор не потеряли своей важности для развития спорта во всем мире. Однако мы должны сделать все, чтобы Олимпийские игры соответствовали принципу «честной игры».

C. Is it a good idea for young people to do part-time work while they are studying?

Таким образом, это неплохо — совмещать работу и учебу, однако при этом необходимо соблюсти баланс. Желательно также, чтобы работа была связана с будущей профессией и не слишком утомительна.

D. Today many students choose to receive their education abroad. Do you think it is a good idea?

Итак, в целом я думаю, что у идеи учиться за границей больше плюсов, чем минусов. Решение учиться за рубежом, возможно, это первое серьезное решение в жизни, что помогает молодому человеку сфокусироваться на дальнейшей карьере и стать более ответственным.

42

Task 5: Opinion Essay (C2)

Comment on the following statement.

Some people think that nowadays teenagers prefer virtual friends to real ones.

Do you agree with this statement? What is your opinion?

Write 200–250 words.

Use the following plan:

- make an introduction (state the problem)
- express your personal opinion and give 2–3 reasons for your opinion
- express an opposing opinion and give 1–2 reasons for this opposing opinion
- explain why you don't agree with the opposing opinion
- make a conclusion restating your position

PLAN YOUR OPINION ESSAY

Essay Model	
The 1 st paragraph	Some people hold the opinion that ... Others argue that ...
The 2 nd paragraph	I do strongly support the idea that First of all, ... In addition, ... Moreover, ...
The 3 rd paragraph	At the same time, some people believe, ...
The 4 th paragraph	However, I can't agree with this opinion completely. I am sure that ...
The 5 th paragraph	As a conclusion, it is important to emphasize ...

Bank of arguments	
<i>Opinions</i>	<i>Arguments</i>
Nowadays teenagers prefer virtual friends to real ones.	With the development of the Internet young people enjoy staying at home and communicating with people from different countries and cities.
	On the Internet teenagers can present themselves much better than they are in real life.

	It is easier to make virtual friends than real ones and it explains its popularity among young people.
It is impossible that friendship which is based on real friends disappear.	People live in the society and they need face-to-face communication.
	As a rule people cannot rely upon virtual friends and only true friends lend a helping hand in difficult situations.
	It's impossible to enjoy friendship in the virtual world as people lack meetings, walkings, discussing, etc.

Quotations and proverbs

- A friend in need is a friend indeed. (*Latin Proverb*)
 A cheerful friend is like a sunny day spreading brightness all around. (*John Lubcock*)
 Remember, the greatest gift is not found in a store nor under a tree, but in the hearts of true friends. (*Cindy Lew*)
 Who finds a faithful friend, finds a treasure. (*Jewish Saying*)
 A real friend is one who walks in when the rest of the world walks out. (*Walter Winchell*)
 Plant a seed of friendship; reap a bouquet of happiness. (*Lois L. Kaufman*)
 The greatest sweetener of human life is friendship. (*J. Addison*)

WRITE YOUR OPINION ESSAY
